

Cree que la DC está ansiosa de establecer lazos de comunicación con las FF.AA. para despejar prejuicios

Eugenio Ortega se propuso como una gran meta "pensar de nuevo la política"

OSCAR SEPÚLVEDA

En defensa del año pasado, Eugenio Ortega evitaba pasando por encima lo que el dice. Había dejado la Secretaría Ge-

neral de la Democracia Cristiana, donde había vivido un proceso que él consideró muy contingente. Y llevó una idea fundamental en la cabeza desde hacia mu-

chos años: la responsabilidad de los partidos en la crisis institucional. Se puso entonces a leer numerosos libros sobre historia de Chile.

Y, recordando por lo que él habla visto en su magno libro, el Presidente Eduardo Frei, un gran lector de historia de Chile y un gran exponente de que los políticos deben conducir su acción estatutaria en las expectativas pasadas de la historia para actuar con realismo, Eugenio Ortega se dio licencia para una gran tarea: Pense de nuevo la política. Su esfuerzo se tradujo en un libro que lleva ese mismo título y que será publicado a mediados de julio por Editorial Aconcagua.

El libro no tiene preludio, porque pensamiento durante su trayectoria, Ortega aprendió que los intelectuales tienen la posibilidad como escuchar opiniones de la gente. El mismo libro apunta contra candidatos a diputados que "tienen vocación de que el menor prejuicio no sea el de su pueblo, pero lo que dominan es mayor temor a escuchar las planteamientos de la gente común". Con el mismo espíritu, el autor prefiere que gane a su libro la una dedicación a "mi mujer, Carmen Frei Ríos Túroff, a mis hijos, a mis padres y a los padres de Carmen".

Al finalizar su estudio, Ortega comenta algo que le pareció clave: "La noción que tiene una visión de la política incluye la conciencia de factores y una visión crítica en la cooperación y convivencia entre los sectores humanos. Es un problema muy cotidiano, y de la historia chilena también. (Y) trabajamos para la cooperación o la fuerza para seguir el camino, y el manejo de la convivencia de fuerzas es naturalmente conflictivo y llena guerra".

Para explicar esa noción, así dice prensales: Matemática, considera el Dr. Magaña del postor, y Frei, que incluye al resarcimiento y la tolerancia entre los hombres.

—Chile fue un movimiento central para plantearse "pense de nuevo la política".

En primer lugar, una auto-crítica de mi propia experiencia y de la experiencia que ha vivido Chile en estos años, y también de los pasados. Es también una afirmación de que uno no es capaz de detectar en su historia, en su futuro, tanto personalmente, como en su tiempo, como posibilidades, no es capaz de percibirlo al futuro. Pienso de nuevo es la obtención de una persona madura, de revisar lo que allí está. Es también tener la conciencia de poseer su propia visión y esto es muy importante en los tiempos que vivimos, en que hay habido muchos cambios. En Chile ha habido muchos cambios, muchas experiencias que vale la pena darse el tiempo de pensar de nuevo la política.

—Y el sentido como un problema colectivo o más bien personal?

Hay una situación cultural latente en el país. El sistema ma-



Eugenio Ortega, dirigente nacional de la DC.

sitable a una rectificación. La experiencia matemática (matemática) es también una rectificación en mi sentido.

—¿No es paradoxal que a quienes más de veces contradicte, hoy se les nombra planteando una nueva forma de abordar la política?

—Yo creo que esto es un proceso, que los tendrá la credibilidad de lo que se llama una fortificación crónica, es decir, aportar que vienen de diferentes perspectivas, ideológicas, partidistas, gremiales, y que va modificándose. Pienso, por ejemplo que la crisis del socialismo boliviano, el replanteamiento de Gorbachov, la nueva dimensión política que está teniendo Europa, la crisis de la democracia en América Latina, han sido ayudantes a la retroactiva y retroversión del pensamiento político. Por eso, no soy tan pesimista que sea cierto.

—Al final esta rectificación, ¿qué elementos resultan?

Primero, que las crisis políticas en Chile han sido creces que

hacen retroceder de los partidos políticos, donde quedaron del siglo pasado. Los partidos arrastran a crisis nacionales. Fui yo quien a que hemos nacido una concepción novedosa al Frei-chismo de los partidos, y me llevó a politizaciones internas y a confrontaciones de grupos o partidos que nacieron por desintegrar a los partidos y, a su vez, generaron divisiones sobre la política nacional. Otras características han sido la retroversión y los proyectos convergentes; la transversalización por los partidos de la sociedad civil y la falta de autoridad de las organizaciones sociales; la falta de capacidad de los partidos para tener líderes nacionales, que introducen a todos los sectores a los trabajadores y a los campesinos, a los ricos, a la clase media, y a los pobres, a los de izquierda y a los de derecha; la falta de normas que rijan la vida de los partidos y que regulen la actividad de los conflictos internos; y la falta de modernidad en los mecanismos

de toma de decisiones.

—Por su rectificación de problemáticas a superar, una cédula que se aplica a su partido?

—Básico, yo no topo en particular al PDC, pero no cabe duda de que es el que ha sido punto de mi autoría implícita a mi partido y a mi propia experiencia en la acción política al interior de él.

—Por ejemplo el proyecto ideológico globalmente también fue DC.

—Básico, claro, pero que es lo novedoso que el partido ha hecho. Hemos descubierto que la mayor novedad que eso fue ser. Por lo demás, el proyecto Frei tiene una gran visión dentro el gobierno y después del gobierno de que eso era un problema grande de su gestión.

—Esas ideas a la capacidad de resolución de los problemas internos de manera comunal, también se las entiendo mejor a su partido.

—Habla de justamente una de las causas que más padecen han sido todos, porque las normas conservadoras, que regulan la vida interna partidaria y los partidarios que tienen que ver con los procesos políticos electorales, definen una mayor neutralidad y en ellos debería impregnarse la cooperación de todos los partidos que existen todo la pluralidad que hay en su partido. Pero aunque no haya pasado en todos los partidos, también en todos creo que hay una alta conciencia sobre ese defecto. A futuro debemos lograr una ley de gran idea, que rija para todos, que ayude a regular los conflictos y evitar la confrontación permanente al trascenderlo.

—Y qué sería el año 88, mientras escribía su libro, y particularmente en el país se apoderó la polarización por el presidente?

—Sólo suspiro por Chile. De un lado la prolongación de la dictadura y las graves necesidades económicas generaron condiciones para una rebelión popular de masas. Eso me dejaba la sensación de que ibamos a entrar al siglo XXI con todos nuestros problemas sin resuelto, sin régimen político consolidado, sin acuerdo entre civiles y militares, con un control de clase potencial y un Chile que se nos iba de las manos.

"Me gustaría ir a las academias militares"

En un esfuerzo de renovación de la política, el tema de las Fuerzas Armadas es uno de los que más preocupa a Eugenio Ortega. "Debemos aprender mucho de los militares, no en su sentido ideológico, sino como personas", dice. "Me encantaría entrar a las academias militares a conversar, a conocer sus planteamientos, a tener la sensibilidad que ellos tienen y que tienen los oficiales no tenientes. Por eso nos equivocamos mucho en el manejo que damos a las FF.AA., no siendo que las comprendamos a fondo y en su punto demandado importante".

que aún no se logra y que da en una de los "grandes errores que tiene este país".

Sostiene que el problema de la DC no nació una noche acordada en el tema militar, porque en ese período no rompió la tradicional buena relación que había entre la DC y las FF.AA. y hoy "los militares nos tienen desconfianza". Entiende que es indispensable construir mucho entre civiles y militares para eliminar los falsos prejuicios. Asegura que su partido "está abierto de realizar un lazo claro, abierto, sincero, no manipulado ni instrumentalizado, entre las FF.AA. y la ciudad".

Eugenio Ortega se propuso como una gran meta "pensar de nuevo la política" [artículo] Oscar Sepúlveda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ortega Riquelme, Eugenio, 1940-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Eugenio Ortega se propuso como una gran meta "pensar de nuevo la política" [artículo] Oscar Sepúlveda. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)